



por Antonio MERINO MADRID  
Cronista Oficial de Añora

## La Hermandad de Santa Lucía

Santa Lucía fue una joven de Siracusa (Sicilia) que recibió martirio en tiempos del emperador Diocleciano (siglo IV d.C.) por defender su castidad y su fe cristiana. La leyenda más conocida es la de que, para no agrandar a un pretendiente indeseado, ella misma se arrancó los ojos, que en la iconografía

popular suele portar en un plato o copa. El nombre de la santa (derivado del termino latino *lux, lucis*, que significa "luz") parece relacionar su figura con las fiestas paganas de comienzo del solsticio de invierno, que este culto cristiano vendría a sustituir, tal como sabemos que es norma a lo largo de la historia.

El culto a Santa Lucía se inició a raíz de su muerte en el año 304, a partir de su tumba en la catacumba de Siracusa, donde ya era reconocida como protectora de la vista. En el siglo VII el papa Honorio le dedica una iglesia en Roma, marcando así la difusión de su culto por todo el territorio cristiano. En España tendríamos testimonios del culto a Santa Lucía desde fines del siglo XI, puesto que ya entonces aparece incluida en el *Pasionario hispánico*.

La antigüedad del culto a Santa Lucía en Los Pedroches viene atestiguado por el conjunto de imágenes románicas datadas en el siglo XIII que fueron encontradas en 1955 ocultas en uno de los muros de la ermita de la Virgen de Guía de Villanueva del Duque, una de las cuales corresponde a la santa siracusana. Precisamente en esta localidad es donde mejor se ha mantenido la fiesta en su honor, dirigida por una hermandad militar y que incluye en su ritual los candelorios de aulagas que arden durante toda la noche y los convites ofrecidos a los cofrades por los cuatro hermanos de honor, durante los cuales se bebe vino en las tradicionales *templeras*. En Hinojosa del Duque existía también una cofradía en honor de Santa Lucía ya en 1604.

El dato más antiguo sobre el culto a Santa Lucía en Añora se remonta a 1773, año en que se confecciona un informe sobre hermandades, cofradías y congregaciones ordenado por el Conde de Aranda. En este documento consta que en Añora existía ya una Hermandad de Santa Lucía, con aprobación del Real y Ordinario eclesiástico, que celebraba una fiesta ▶



◀ anual con un gasto de 68 reales (el menor de todas las que existían entonces en la localidad). La inexistencia de recursos propios hace que no vuelva a ser citada en la documentación consultada. Con esa modestia, y siguiendo los avatares históricos de otras cofradías semejantes, se ha mantenido hasta la actualidad.

La hermandad todavía existía en el primer tercio del siglo XX, pero es posible que se disolviera durante la Guerra Civil y, como la de San José, se refundara en los años de posguerra. El único libro de actas que se conserva en la actualidad inicia sus sesiones en 1956, aunque el comienzo de la primera página hace presuponer su existencia anterior: “después de dar a conocer ciertas deficiencias existentes en dicha asociación”. Hay entonces un intento de reorganización que se salda con el nombramiento de Jacinto Madrid Sánchez como presidente (cargo que ocupará hasta 1983) y el propósito de redactar un reglamento “que regule la buena marcha de la Hermandad”. Con posterioridad han ocupado el cargo de Presidente-Hermano Mayor: Juan Fernández Olmo (1983-1992), José David Herruzo López (1992-1997), Rafael Gil Rubio (1997-2002), Domingo Bejarano Sánchez (2002-2014) y Juan Madrid Madrid (2014 hasta la actualidad). Ya desde aquel primer reglamento se establece la figura del Mayordomo, el cual, a diferencia de lo que ocurre en otras hermandades locales, no se elige por sorteo, sino “por antigüedad de inscripción en la Hermandad”. Hasta 1999 no ocupa el cargo la primera mujer, correspondiendo tal honor a María del Carmen Rubio Sánchez, que también había sido la primera hermana inscrita, allá por los años sesenta.

La hermandad celebraba su fiesta el 13 de diciembre, de acuerdo con el calendario litúrgico, hasta que en 1977 se acordó trasladar la celebración “al próximo domingo después del día 13”. El ritual incluye misa mayor, procesión con la imagen titular y convite ofrecido por el mayordomo. Los hermanos se distinguen portando en la solapa una medalla de la santa con un lazo rojo.

A continuación aparece la relación de mayordomos que han ocupado el cargo desde 1957, según los datos que aparecen en el Libro de Actas de la Hermandad:

1957. Juan Madrid  
1958. Miguel García Madrid  
1959. Plácido Rubio Madrid  
1960. Ángel Rubio Madrid

1961. Jacinto Madrid Sánchez  
1962. José María Rubio Muñoz  
1963. José Reyes Madrid Gil  
1964. Juan Fernández Espejo  
1965. José Sánchez García  
1966. Sebastián García Fernández (“Mayor”)  
1967. Sebastián García Fernández  
1968. José Herruzo Caballero  
1969. Luis Herruzo Caballero  
1970. José Sánchez Madrid  
1971. Cristino Madrid Sánchez  
1972. Antonio Sánchez Bejarano  
1973. Miguel Herruzo López  
1974. Pablo Madrid Gil  
1975. José Domingo Rodríguez Merchán  
1976. Rafael Barrios López  
1977. Bartolomé García Madrid  
1978. Francisco Sánchez Bejarano  
1979. Domingo Bejarano Sánchez  
1980. Bartolomé Benítez Sánchez  
1981. Juan Fernández Olmo  
1982. José David Herruzo López  
1983. Francisco Herruzo Herruzo  
1984. Juan Franco García  
1985. José García Sánchez  
1986. Bonifacio Bravo Ruiz  
1987. Rafael García Bejarano  
1988. Rafael García Franco  
1989. Francisco Bravo García  
1990. Rafael Bejarano Bejarano  
1991. Juan Ramón Merino Rísquez  
1992. Francisco Fernández Barrios  
1993. Vicente Muñoz Rodríguez  
1994. Bartolomé Madrid García  
1995. José Antonio Gil Fernández  
1996. Antonio García Gil  
1997. José Madrid Sánchez  
1998. Hilario Rubio Sánchez  
1999. María del Carmen Rubio Sánchez  
2000. Ezequiel Madrid Fernández  
2001. José Juan Rodríguez Fernández  
2002. Francisco Sánchez López  
2003. José Ángel Delgado Espejo  
2004. Rafael Gil Rubio  
2005. Rafael Bejarano Fernández  
2006. María Bejarano García  
2007. Miguel Fernández García  
2008. María de Guía Rubio Palomo  
2009. Isabel Bejarano García  
2010. Heliodoro Bejarano García  
2011. Isabel María López Herruzo  
2012. Francisco Espejo Bejarano  
2013. Ana María García García  
2014. Francisco Ángel Gil García  
2015. Juan Madrid Madrid  
2016. José María García García